

*Mines.*

Les résistances qui se font par les mines, sont de toutes, les plus belles, les plus longues, & les plus sçavantes. C'est pour ainsi dire l'art de rendre un siège éternel. Un Valiere assiégé & Commandant dans un poste tel que la Citadelle de Tournay, tel que Condé, Landaw, &c. étant d'ailleurs bien pourvû de vivres, de munitions & de Mineurs, feroit morfondre les plus nombreuses armées, & périr une infinité prodigieuse d'hommes.

Les autres défenses affoiblissent extrêmement une garnison, & obligent souvent à se rendre, au lieu que les mines en se rendant les maîtresses du dessous, assurent le dessus, font perdre un tems infini à l'assiégeant, le détruisent, & conservent à la fois la garnison & la place.

L'Histoire militaire, & en dernier lieu Berg-op-Zoom, nous montre à chaque pas la bonté de cette sçavante partie de la guerre, qui n'a cependant jamais été pratiquée qu'imparfaitement, & qui, si j'ose le dire, est encore aujourd'hui extrêmement négligée.

D'ailleurs, la petite quantité de Mineurs qu'il y a dans nos troupes, ne permet pas